

Seminario permanente de estudios de niños y adolescentes

Mtra. Rocío Hernández Castro

DIRECCIÓN DE ETNOLOGÍA Y ANTROPOLOGÍA SOCIAL - INAH

Indígena zapoteca retrato.
Fototeca Nacional del INAH,
Fondo Culhuacán. 418 117



El Seminario Permanente de Estudios de Niños y Adolescentes de la Dirección de Etnología y Antropología Social (DEAS), del Instituto Nacional de Antropología e Historia, ha trabajado desde febrero de 1994 en diferentes objetivos: estudiar, investigar, analizar y divulgar la problemática que viven y enfrentan, cotidianamente, los menores de edad, tanto en México como en otras partes del mundo.

Pero no sólo eso. El Seminario también ha tratado de vincular entre sí a los investigadores e instituciones sociales, políticas, culturales, eclesiásticas y académicas que han hecho de dicha problemática su objetivo de estudio. Se trata, en realidad, de crear una red entre estudiosos, instituciones y organizaciones cuyo denominador común es la preocupación por los niños y adolescentes.

Las investigaciones realizadas en el Seminario incluyen diversas perspectivas que abarcan un amplio espectro de estudio y han sido agrupadas en cuatro categorías temáticas: la cultura, la salud, el medio ambiente y los derechos humanos.

Desde su nacimiento, el Seminario ha presentado constantes dinámicas académicas, permanentes reuniones mensuales, y jornadas Académicas anuales, las cuales han enfocado temas como *El desarrollo físico de los menores de edad, Instituciones y menores de edad, sexualidad y menores de edad, Niños trabajadores*, entre otros. Es conveniente señalar que la temática es considerada de alta prioridad para diversos sectores institucionales, contando desde su inicio con más de 100 personas e instituciones interesadas. La difusión, ha

sido posible mediante la elaboración de cuatro boletines informativos, exposiciones fotográficas, así como la reunión de trabajos que constituyen memorias de los encuentros académicos, (que por causas ajenas a las manos de la coordinación no se han podido publicar o difundir).

A lo largo de su corta historia, el Seminario no ha podido impedir algunas pérdidas irreparables, como las del Padre Chinchachoma, el lingüista Roberto Escalante, y el maestro Rafael Mondragón, miembros todos del Seminario. Estas personas infundieron en el Seminario gran calidad humana y energía positiva y emprendedora, así como capacidad intelectual invaluable. El Seminario lamenta su ausencia y se añora el apoyo incondicional que demostraron.

El abanico de temas presentado en las jornadas académicas, nos permite tener una percepción relativamente integral de la situación catastrófica que vivimos y de la manera en que afecta, particularmente, a los niños y a los adolescentes. En este sentido, se presentaron ponencias que caracterizaron el modo en que el proceso de globalización gene-

ra un creciente deterioro de las condiciones de vida de los niños: tal es el caso de la situación de la violencia intra familiar, el rechazo y abandono físico y moral de los menores de edad, las presiones que los obligan a dejar el ámbito familiar y a lanzarse a vivir fuera de la casa y convertirse en niños de la calle.

Así, han transcurrido más de siete años y a finales del 2001 se tomó en cuenta uno de los objetivos planteados desde el origen del Seminario: reunir y enlazar intereses académicos e institucionales, trabajando conjuntamente con otras instituciones que comparten el interés y compromiso con y para los menores de edad.

Actualmente, el Seminario trabaja con dos coordinadoras académicas: la doctora Gloria Ramírez de la Cátedra UNESCO, y la maestra Rocío Hernández de la DEAS-INAH, además de contar con la participación de Instituciones convocantes como UNICEF, la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, COMEXANI y Causa Ciudadana. A la fecha se han realizado diversas mesas de trabajo con los integrantes señalados, así como dos grandes reuniones. En la primera se dio a conocer el interés de unir esfuerzos y trabajar al unísono con las instituciones ya señaladas. En la segunda jornada Académica Nacional, se perfiló la temática de la Convención de los Derechos de los Niños y las políticas públicas.

Estas líneas resumen las actividades y la orientación del Seminario. Aprovecho la oportunidad para extender una cordial invitación a participar en el Seminario Permanente de Estudios de Niños y Adolescentes, que sesiona el primer martes de cada mes a las 10:00 horas, en la sala de juntas "Roberto Weitlaner" de la DEAS, ubicada en el Exconvento de El Carmen, Avenida Revolución esquina Monasterios en San Ángel, D. F.